

### CONTRA LAS ESCUELAS LAICAS

# EL GRANDIOSO MITIN DE AYER

La manifestación católica efectuada el domingo 3 de Abril de 1910 en Palma de Mallorca contra las escuelas neutras y laicas merecerá ser señalada con piedra blanca en nuestra historia religiosa.

No recordamos hecho alguno contemporáneo nuestro aquí realizado que á tan alta tensión pusiera el espíritu, ni abriera el corazón á más halagüeñas esperanzas, ni satisficiera mejor nuestras calurosas aspiraciones de ver difundido siempre y en todos los órdenes de la vida humana, así en lo individual como en lo social, el amoroso imperio de nuestro Señor Jesucristo, conquistador de las almas y dueño absoluto de los tiempos y las edades. Y es que Mallorca hizo una cosa al parecer muy vulgar, pero en realidad difícilísima: ser consecuente consigo misma.

Para hacerla cristiana, y cristiana hasta los últimos pliegues y repliegues del ser, vino, en nombre de la Cruz y de María, á librarla del yugo islamita el serenísimo Monarca D. Jaime I; para confirmarla en sus recobradas creencias desplegaron su ardiente celo los Prelados, los Religiosos y aquellos prodigios de virtud, sabiduría y elocuencia que se llamaron el Beato Ramón Llull y San Vicente Ferrer; para conservar en ella la virtud de donde salen las heroicas energías, nos dieron excelentes ejemplos de santidad la cándida azucena de Valldemosa y el humildísimo Portero de Montesión; para que nunca se desvíe del camino hacia el progreso que consiste en marchar ascendiendo en movimiento uniformemente acelerado, en todos tiempos han hecho el sacrificio de su reposo y bienestar y verdadero derroche de sus fuerzas intelectuales y sus ímpetus morales, en generosa porfía, teólogos y predicadores, maestros y publicistas, contemplativos y hombres de acción, bien intencionados sociólogos (aun antes de conocerse el nombre de tales) y propagandistas, tan modestos como incansables, de toda obra sana y todo perfeccionamiento legítimo é inconfundible.

Esa vigorosa savia, tan persistentemente conservada en las venas del católico pueblo mallorquín, no podía menos de circular con rapidez al sentirse amenazado por los enemigos de fuera, en convivencia con algún espúreo de aquí, lo que constituye sangre de nuestra sangre, vida de nuestra vida, alma de nuestra alma: la fe en Dios, el amor á la Iglesia, el intenso cariño á la Patria, los cuales, con perversa manera de educar á las generaciones futuras, trataban de extinguir en el espíritu de nuestros hijos; y nosotros, que á veces pecamos de apáticos por sobre de ser confiados, que parecemos dormidos cuando sólo dormitamos, no hemos querido desmerecer de nuestro abolengo y exponernos á ser tenidos por cobardes cuando en realidad nos contentábamos con no semejar impetuosos y agresivos.

No, no nos tocó á lo más sagrado de nuestro carácter, forjado en la fragua del Sacratísimo Corazón de Cristo-Dios, sin que antes agotemos cuantos medios estén á nuestros alcances para defendernos hasta la desesperada resistencia. No, no permitiremos que nuestras mujeres, un día valientes defensoras del suelo patrio contra los piratas argelinos, nos reprochen de inacción enfrente de esa nueva barbarie «no menos temible que la musulmana», según decía el Emmo. Cardenal Prímado: como católicos tenemos derecho á la vida de luz y de paz; como ciudadanos, valemos para reclamar el respeto á nuestros derechos de orden natural y á la vez

sobrehumano; y como políticos, en nuestras manos tenemos el fiel de la balanza, si queremos sobreponer á lo convencional é inseguro, lo absoluto, lo serio, lo sólido, lo firmemente estable.

A perseverar, pues, en la ruta ayer emprendida; á seguir ejercitando, para la verdad y el bien, el derecho de lícita asociación; á no desmayar en la cruzada contra lo malo, lo equivoco y lo innoble; á favorecer las Asociaciones católicas y proteger la Buena Prensa; á no dejarnos inyectar, por el «hombre enemigo», la morfina liberalista durante cuyos efectos se superhembra la ahogada cizaña; á rechazar lo que desune, debilita, enerva y deja exsangüe; á decir, con palabras y con obras, en todos los instantes de nuestra vida privada y pública:

Señor, bendito seas! No es sueño ni locura si pienso arribado en semejarme á Ti, que no borre con ceno, Señor la imagen pura que, entre belleza tanta, con tanta luz fulgura por tu infinita diestra, grabada sobre mí.

## El acto

### Gran concurrencia

El éxito ha superado las más halagüeñas esperanzas. Créase, es verdad, que el mitin de ayer constituiría un grandioso acto, mas el no estar acostumbrados aquí á esas manifestaciones impedia tal vez que se pudiera concebir en toda su magnitud la espléndida grandiosidad de la formidable protesta contra las escuelas laicas que ayer hizo la católica Mallorca.

Pocas veces se ha puesto en movimiento tanta gente. De los pueblos todos vinieron á Palma numerosas Comisiones, y esta capital apostó al mitin un inmenso contingente. El enormemente vastísimo local donde se celebró el acto, que parecía era imposible llenarlo, se atestó de gente, produciendo esa impresión emocionante que causan las grandes muchedumbres.

Se han hecho cálculos acerca del crecidísimo número de personas que asistieron al mitin. Los cálculos tienen una base exacta, por conocerse la cabida del local. Según ellas, el número de personas que concurren al acto oscila entre nueve y diez mil. Un dato que da idea de la inmensa muchedumbre que asistió al acto es que el desfile de la concurrencia, á pesar de hacerse con el mayor orden, duró larguísimo tiempo.

La extraordinaria y asombrosa grandiosidad del acto ha sido reconocida por todos. Bien es verdad que negarla hubiera sido negar la evidencia.

### El local

El inmenso local ofrecía un espléndido golpe de vista.

El fondo había sido cubierto por amplísima cortina cuyos colores eran los nacionales. En el centro de ésta destacábase un grande retrato del Sumo Pontífice, Pío X, á ambos lados del cual veíanse los escudos de España y Palma.

Las columnas del local lucían artísticos adornos formados de palmas, destacándose en ellas los escudos de los pueblos de la isla. El estrado presidencial estaba dispuesto con severa elegancia. En él fueron colocados los estandartes de las Congregaciones asistentes al acto.

La parte superior de la nave izquierda entrando estaba destinada á las mujeres, las que tuvieron una nutridísima y brillante representación en el acto de ayer. El resto del local fué ocupado por los hombres, entre los que estaban representadas, y de un modo espléndido, todas las clases sociales.

A mitad del local, y á la línea de la nave de la derecha, levantábase la tribuna de los oradores.

### Empieza el acto

A la hora anunciada, las diez y media, empezó el acto.

El presidente del mitin fué el del Centro de Defensa Social, don Gabriel Massanet. En el estrado presidencial sentáronse también los siguientes señores de la comisión organizadora: Excmo. Sr. Marqués de Vivot, don Joaquín Gual de Torrella, don Juan Massanet, don Miguel Rosselló Alemany, don Juan Moncada y don Jerónimo Castañó.

Hubo también una presidencia

femenina, formada por la Sra. Marquesa de Zayas, doña María Ignacia Villalonga de Orlandis y doña Dolores Morell, presidenta, tesorera y secretaria, respectivamente, de la Junta de damas.

### Telegrama del Papa

Abierto el acto, el secretario, don Francisco Barceló, dió lectura al siguiente telegrama, recibido por el Ilmo. Sr. Obispo:

«Participe Centro Defensa Social Padre Santo agradece homenaje telegrama. Concédeles pedida bendición.—Cardenal Merry del Val».

La lectura de este telegrama produjo una explosión de entusiasmas aplausos.

### Telegrama del Prímado

A continuación se leyó este otro telegrama:

«Nombre propio y preladis provincia envió adhesión entusiasma mitin protesta contra escuelas laicas, bendiciendo esfuerzos católicos Mallorca para evitar días luto religión y patria.—Cardenal Aguirre».

### Carta del Rvmo. Señor Obispo

Dada cuenta del anterior telegrama, se leyó la carta que nuestro Prelado había dirigido al Presidente de la Comisión organizadora.

Insertámosla íntegra, no sólo porque es debido por todos conceptos, sino porque es la más espléndida justificación del mitin, señala la verdadera objetividad de éste, y constituye la más contundente respuesta á las críticas que, por activa y por pasiva, hemos oído, en los últimos días, de parte de muchos comodones que acudirían al Juzgado ó á la Policía á la menor amenaza contra su seguridad personal y ahora no saben explicarse por qué nos apercibimos contra el peligro, del triple orden doméstico, social y nacional, que envuelven las escuelas neutras y laicas. «Si no las hay en Mallorca—dicen los falsos timoratos—¿qué organizar manifestaciones contra ellas? ¿qué provocar á los adversarios? ¿no se anuncia, por ventura, la venida de propagandistas del socialismo para contestar á nuestras innecesarias protestas?».

La réplica que podíamos darles sería muy amarga, aun cuando la contrajéramos a consideraciones de índole puramente histórica. En su día vendrá, si precisa se hiciera. Pero, en el orden doctrinal, no la daremos jamás que se asemeje, por su elevación y su fuerza apodéctica, á la de nuestro amadísimo Padre y Pastor. Hable, pues, S. Ilmo., y oigamos con filial reverencia y sumisión.

Dice así el Ilmo. Sr. D. Pedro Juan Campins y Barceló:

«Aprobación del mitin.—Merece Nuestra aprobación más completa. Nuestra pastoral bendición y Nuestro vivo reconocimiento a la pública y solemne protesta que, contra la obra nefasta denominada enseñanza laica, inició el «Centro de Defensa Social» establecido en Palma y han secundado con unanimidad tantas personas y asociaciones de Mallorca entera, siguiendo el animoso ejemplo que están dando los demás hijos de nuestra amada Patria.

«La contestación á los Prelados.—Estas reuniones imponentes que ahora se celebran en todo el suelo hispano, donde la palabra vibrante de los oradores expresa fielmente el pensamiento de la multitud, son la respuesta leal y sincera que el pueblo se ha encargado de dar por sí mismo á la exposición de veintinueve de Noviembre del año último, dirigida al Gobierno por el Episcopado Español.

«España repele la doctrina secularizadora.—Si el régimen actual no es pura fantasmagoría, el Gobierno no podrá dudar que España repele la doctrina secularizadora, ya que en estas serenas manifestaciones populares se contiene y ha de reconocerse la fuerza y el imperio de la opinión.

Puesto que se reclama la opinión del país, y que éste ha ser regido hoy según lo que su opinión formula y dicta; nada más lógico que exponerla con claridad y sustentarla con energía, como es propio de los que sienten el influjo irresistible de la íntima certidumbre y poseen entereza de carácter para obrar en consecuencia.

«Urge declararlo vivamente.—Ahora el silencio y el retraimiento no se explican satisfactoriamente

en los que tienen concepto de la ciudadanía, y menos en los que tienen verdadero aprecio de la Religión que profesan. Urge, por lo mismo, que los católicos declaren muy alto y con palabras categóricas lo que piensan y quieren respecto de educación y enseñanza, porque hace ya demasiado tiempo que éstas sirven para atacar á mansalva la fe y la moral cristianas.

«Cosas peores que la semana trágica.—Muchos se estremecieron ante los horrores consumados en Barcelona durante la semana última de Julio del año pasado; pero aun fueron en mayor número los que, no acertando á ver todas las funestas consecuencias de teorías impuneamente propaladas, se quedaron tranquilos en el goce de su personal inmunidad. Sin embargo, ni aquellos horrores ni otros mayores que amenazan, son tan desastrosos como la demolición calculada y sistemática que se viene efectuando en tantas catedras y escuelas de España, como si para ello se contase no sólo con el favor sino con el imperio de la ley.

«Los padres católicos forrados á permitir la pérdida de sus hijos.—Es cosa de todos sabida que los padres católicos, compelidos por la necesidad, enviando á sus hijos á esos establecimientos de enseñanza, los exponen á toda suerte de peligros y á la pérdida casi segura de la fe, por ser ésta muchas veces objeto de impugnaciones y escarnios que no pueden rebatir y vindicar por su condición los tímidos y desapercibidos alumnos.

Ciertamente, no se concibe atentado más innoble que destruir la obra educadora del padre y de la madre en las almas de los niños y adolescentes, valiéndose de un ministerio admitido por fuerza mayor y remunerado con el dinero de los mismos á quienes se contradice y ultraja.

«El laicismo en las escuelas privadas y en las escuelas oficiales.—Las escuelas enemigas del orden religioso y social son consideradas tan calamitosas y dan motivo á tan vehementes y generales protestas, sólo por estar abiertas á los que quieren concurrir á ellas, entregándose voluntariamente á la propia perversión. ¿Que deberá decirse, pues, de la escuela oficial á la que ha de acudir por prescripción de la ley, si esta escuela, de la que no es posible libertarse, hostiliza también á la religión, y pone su mayor empeño, no en enseñar á los discípulos la verdadera ciencia, sino en hacerles apóstatas del Evangelio? Ahora bien: tal es el plan que se quiere realizar y que desventuradamente en muchas partes ya se ha llevado á efecto.

«Leyes vanas.—Es evidente, pues, que en los momentos actuales han llegado á ser vanas y hasta irrrisorias las garantías de nuestra legislación para que los derechos de la familia y de la Iglesia sobre educación y enseñanza queden á salvo: es necesario, por tanto, obtener garantías nuevas para reivindicar estos derechos fundamentales.

«Los padres han de recobrar su libertad.—Por desgracia, la confianza en el Estado y la aspiración á que el Estado sea perfecto y todo lo haga, han fomentado la natural apatía en muchos católicos, mientras otros han perdido el tiempo en inútiles cuestiones, ó han derrochado su actividad y sus recursos en cosas de orden muy secundario. Pero ha llegado la hora de que los padres, considerando sus altos intereses y sacratísimos deberes, y convencidos de que su personalidad y sus funciones no pueden ser legítimamente anuladas y sustituidas por el Estado, recobren la libertad inalienable que les compete en asunto tan íntimo y vital, sin que se confundan por más tiempo atribuciones de suyo distintas y perfectamente deslindadas.

«Prioridad de los derechos de la familia.—La acción de la familia es primordial, y la del Estado es posterior y supletoria; por manera que si la familia se basta á sí misma para cumplir este deber de educar é instruir á sus hijos y lo cumple realmente, el Estado no puede intervenir sin usurpar ó violar la autoridad paterna. Y cuando por complicidad ó por apostasía del Estado esta intervención resulta perjudicial á la fe de los niños y de los jóvenes, no es lícito

á las familias cristianas abandonar sus derechos, y les incumbe robustecerse para hacerlos valer, no queriendo jamás quedar encadenados por un despotismo que se impone en nombre de la libertad.

«Tiranía del Estado docente.—Aunque de todos modos sería doloroso ver la tiránica doctrina afirmada en la Real Orden de año de Febrero del presente año; la incolumidad de la familia y de la Iglesia padece mayor agravio por coincidir tal documento con esos proyectos secularizadores que de mil maneras se vienen preparando.

«La neutralidad es imposible.—Y no se diga que sólo se tiende á establecer la neutralidad en la escuela. Tal neutralidad es una línea imaginaria que no es posible recorrer sin entrar luego en el campo católico ó en el campo enemigo. El que no está conmigo está contra mí, promulgó Jesucristo solemnemente; y desde entonces la historia ha confirmado aquella sentencia de una manera irrefragable.

«La neutralidad es una mentira.—Un testigo mayor de toda excepción, el ministro francés Viviani, ha declarado explícitamente lo que entraña este sistema. «Se os habla de neutralidad escolar! Pero ya es tiempo de decir que la neutralidad escolar no ha sido nunca más que una mentira diplomática y una utería de ocasión. Nosotros la invocamos para hacer callar á los escrupulosos y á los timoratos; pero, al presente ya no hace falta esto: jugamos juego franco. Jamás hemos tenido otro objeto que hacer una Universidad antireligiosa, y antireligiosa de una manera activa y militante».

«La neutralidad es un sarcasmo.—Por eso cuando en España se nos anuncia la neutralidad ó secularización de la escuela, que teóricamente es ilusoria, y en la práctica es una mentira; es necesario que los católicos, aleccionados por lo que acontece en Francia, con indignación y valentía rechacen tal anuncio como un sarcasmo.

«Lo que pide la honradez y el buen sentido.—La obligación de que los católicos se muevan y obren, es manifiesta. El ideal que todos los hombres de buena voluntad han de proponerse en las presentes circunstancias, lo ha proclamado recientemente Deherme, un positivista liberal de la vecina República: La Separación de la Escuela y del Estado.

«Medios legales para conseguirlo.—Que se den cuenta, pues, de sus deberes tantos católicos, olvidados de lo que representa y vale la ciudadanía. Que sacudan los opresores convencionalismos, é impongan, como puedan, un mandato imperativo á los que deputan para legislar. Que hagan uso de todos los medios constitucionales hasta conseguir que su tribuna no sirva para sostenerla nefanda empresa de exterminar la vida religiosa en las almas de sus hijos muy amados.

Con el vivo deseo de que sea memorable este día tres de Abril de mil novecientos diez, y de que resulte provechoso el mitin celebrado, bendice á la Junta Organizadora, y á todos los concurrentes y cooperadores.

El Obispo de Mallorca.

### Adhesiones

El Secretario dió lectura á las adhesiones recibidas, que son en número crecidísimo.

Es imposible dar de ellas detallada cuenta, pues ocuparían un largo espacio.

Se adhirieron: Arzobispos.—Los de Toledo, Valladolid, Valencia, Santiago, Zaragoza, Granada, Sevilla, Tarragona y Burgos.

Obispos.—Los de Gerona, Jaca, Menorca, Segorbe, Pamplona, Barcelona, Ciudad Real, Huesca, Sió, Vich, Seo de Urgel, Victoria, Palencia, Madrid-Alcalá y Solsona.

Ayuntamientos.—Los de Villafraña, María, Valldemosa, Búger, La Puebla, Muro, Binisalem, Salsellas, Felanitx, Petra, Establiments, Son Servera, Campanet y Alcudia.

También se adhirieron: Centros, sociedades y Congregaciones religiosas, unos 450; periódicos, 250.

El número de adhesiones individuales es crecidísimo: asciende á 75.387.

Leídas las adhesiones, empezaron

### Los discursos

D. José Font Arbós

Comenzó diciendo que se sentía orgulloso de hablar en nombre de la juventud mallorquina por el Amor intenso que hacia ella sienten.

Con mi presencia en este sitio vengo á desmentir la especie, dijo luego el conferenciante en briosos párrafos, de que los jóvenes no nos preocupamos más que del placer y del regalo. Por las venas de la actual juventud mallorquina corre sangre ardorosa heredada de aquellos valientes que vinieron á implantar la Cruz en nuestra isla, y si preciso fuera, continúa el orador, de nuevo llevaríamos asimismo aquella gloriosa epopeya. Pero si Jaime el Conquistador, conquistó la isla para la Religión, nosotros podemos reconquistar la Religión para la isla (Ovación).

Formula después en nombre de los jóvenes mallorquines formal protesta contra la reapertura de las escuelas laicas, probando, en emocionantes párrafos, el mal que puede causarse en el alma del niño no enseñándole á amar á Dios, á la Patria y á la familia. El niño educado en la escuela laica se convertirá de hombre en bestia, dice el orador.

La reapertura de estas escuelas, continúa el Sr. Font, las impediremos nosotros, los que no nos llamamos á todas horas buenos patriotas, perfectos españoles, pero que con nuestras obras demostramos bien á las claras lo que somos y á lo que vamos (Prolongados aplausos).

Recuerda luego, con frases delicadas que el público escucha con plácida fruición, los años de su infancia pasados en la escuela cristiana y bendice al maestro que le enseñó á amar á Dios, á su Patria y á sus padres y á estos que le hicieron el beneficio de confiar su educación á una escuela donde imperaba Dios.

Pinta con maestría la triste situación en que se encuentra el joven si no ha aprendido á rezar, á tener confianza en sus padres, á domar sus instintos y pasiones bestiales.

En párrafos llenos de vibrante energía, describe el estado en que se verán las familias y los pueblos si impera la enseñanza laica, y termina este período diciendo: El desorden, el desconcierto y la anarquía irán subiendo, hasta que llegue el momento triste y fatal en que desaparezca para siempre del mapa del mundo esta extensión de terreno que llamamos España, y sobre sus ruinas podrá escribirse en gruesos caracteres «Aquí vivió un pueblo que fué grande, y que se destruyó á sí mismo por haber querido prescindir de Dios. (Ovación).

Dijo que los jóvenes á quienes se llama la esperanza de la Patria quieren mostrarse dignos de tal título y por tanto evitarán esta destrucción que nos amenaza, sin reparar en medios, aunque sea preciso llegar al sacrificio.

Con los fines que tenemos los jóvenes de hoy día, continúa diciendo el orador, sus introducciones en los Ayuntamientos, en las Diputaciones, en el Congreso, en el Senado y en las Universidades, para lograr sanear y vivificar estos organismos que amenazan desplomarse (Prolongados aplausos) y la historia futura podrá emitir que lo que un tiempo fué modelo de inmoralidad y corrupción, fué más tarde dechado de honradez y rectitud.

Dice que el mitin que se está celebrando le hace concebir las más risueñas esperanzas, puesto que él demuestra que el pueblo mallorquín es esencialmente católico.

Oírece luego la juventud que el orador representa al Santo Padre y al Prelado, diciendo que sientan plaza de voluntarios para ocupar los sitios de más peligro en el combate que se ve precisado á sostener la Iglesia.

Se encara gallardamente con los enemigos de la Religión, y les dice que de hoy en adelante tendrán que entenderse con la juventud dispuesta á luchar cuerpo á cuerpo contra ellos.

Después de protestar de nuevo contra las escuelas laicas y pedir protección para la escuela católica termina su discurso con un grito de:

¡Viva la familia cristiana!  
¡Viva España Católica!



Viva Cristo Rey Inmortal de los siglos!

(Prolongada ovación).

Don Manuel Carrasco y Formiguera.

Comienza afirmando que al igual que el orador griego Isócrates no necesita de la benevolencia del auditorio...

Fustiga a las escuelas laicas considerando las atentatorias a la libertad, no sólo en cuanto a sus principios...

Dice que si en Francia se persigue a las escuelas católicas alegando que en ellas se enseñan doctrinas atentatorias...

Cita la forma del Conde de Maistre de que habiendo sido la revolución satánica si la reacción no es divina será nula.

Dice que esta reacción ha de consistir en la acción armada asociada y santificada de todos los católicos...

Tributa un cariñoso saludo a la juventud mallorquina en nombre de la catalana...

Que arrels hi té mes fonde que elles en lo mon Podrán vos rius escorror, venir al mar tes terres...

D. Francisco Puigserver

Empezó diciendo que, al ser invitado para tomar parte en el mitin, aceptó con entusiasmo la invitación...

Dijo que el sentimiento patrio ha tenido en Mallorca un carácter especial, porque, a pesar de que la paz y la tranquilidad son los principales dones...

Hablando de la emigración que despeña nuestra isla, dice que no es debida a falta de patriotismo, sino a argumentos que lo demuestran...

No se detiene, dice, en demostrar nuestros sentimientos religiosos, porque el pretenderlo sería querer demostrar lo evidente...

Pasando a hablar de las escuelas laicas, dice que la paz, la tranquilidad, la poesía que inspira nuestro suelo...

Apostrofó, con gallarda valentía, a los políticos que teniendo tanto que hacer para organizar nuestro ejército...

las artes y hasta la seguridad en campos y ciudades; emplean sus talentos y energías en poner sus manos pecadoras en las escuelas...

Califica a las escuelas laicas de laboratorios de explosivos destinados a sembrar la desolación y la muerte; de antenas del presidio y del cadalso...

Don José Parellada

El tribunicio orador empieza su discurso persiguiéndose, lo que levanta una estruendosa salva de aplausos. Dice que hoy día hay que hacer pública la señal de la cruz...

Recuerda su venida a Mallorca, cuyas bellezas canta en elocuentes párrafos, cuando el Congreso mariano. O prometí volver-dice-y aquí me tenéis como me tendréis siempre que sea llamado por vosotros...

No creo que esta actitud pueda aterrorizar a las damas que realzan brillantemente este acto, a las cuales dirijo, como cristiano y como caballero...

Trata luego de las escuelas laicas. ¿Qué fines persiguen? Hable por mí-dice-la Semana trágica, y ella os dirá que su obra consiste en destruir la religión, la patria, la propiedad...

Es una lucha-agrega-es una lucha decidida, y no existiría si no existiesen los mandamientos de Dios, o si éstos fuesen letra muerta y a nada obligaran. Se lucha contra Dios-añade-porque Dios impone el cumplimiento del bien...

He de terminar-dice-haciendo dos indicaciones. Los que quieren destruir a Dios se olvidan de que Dios no muere, de que la sepultura en que se encerraron se abrió para dar paso a Jesús. Murieron los falsos dioses del paganismo...

¿Qué es, por lo tanto, esa circular, sino una burla sangrienta, dirigida contra toda la nación, en el momento mismo de pedir medidas represivas contra una plaga que amenaza acabar con nuestra juventud?

Mas, para que el extravío llegue a su colmo, al final de esa desdichada circular se lanza una teoría atrevidísima que, de llevarse a la práctica, acabaría con una de las prerrogativas más nobles y delicadas de la paternidad...

Virgen de Lluch, y así como cayó la media luna, así caerá la escuela laica para dejar ver la cristiana, que dirá, como Jesús: «que vengan a mí los niños».

D. Francisco de P. Massanet

Los teólogos dicen que Dios permite el mal para sacar de él mayores bienes. Y yo digo que los abominables sucesos de la Semana trágica han producido el bien incalculable de un hermoso resurgimiento de las fuerzas católicas en toda España.

Grandioso espectáculo el que ofrecemos en estos momentos los que estamos aquí congregados, para protestar con toda la energía de nuestra alma contra las abominaciones que han aparecido a los ojos del pueblo español...

Por ellos nos hemos dado cuenta de la realidad del peligro que nos cercaba por todas partes, sin que apenas lo advirtiéramos. Y nos hemos enterado de que la ejecución de un hombre nefando, que años atrás había atentado contra la vida de nuestros Reyes...

¡Ah, señores! Y por si esto no bastara, en esta tierra querida, cuna de Catalina Thomás y de Raimundo Lulio y teatro de las virtudes y milagros de Alonso Rodríguez, han surgido también hijos ingratos, que han tratado de desgarrar el seno de la madre patria, cubriendo de ignominia el nombre de un paisano ilustre...

Pero hay más Ferrer en el momento de cumplirse el fallo de la justicia lanzó el grito de «Viva la Escuela Moderna! Y ese grito tuvo una significación que, por fortuna, no ha pasado inadvertida. Con él pretendía el infeliz despistar a la opinión, suponiendo que se le ejecutaba por las ideas sustentadas en la desdichada escuela. Quería morir, no como un criminal, sino como un mártir del librepensamiento.

¿Qué tiene, pues, de extraño el que los verdaderos españoles, los que no hemos renegado de nuestra bandera, al tratar de oponernos a la invasión de esta morisma de nuestra época, sintiésemos nuestras aspiraciones por medio de una protesta grandiosa y enérgica contra las escuelas laicas, madriguera de criminales y de anarquistas, con que la masonería pretende destruir nuestro carácter nacional y envilecer la nobleza de nuestra raza?

Surja, pues, vigorosa nuestra protesta; que, si se cerraron de momento aquellos otros tenebrosos, ahora volverán tal vez a abrirse, por virtud y gracia de aquel Gobierno, que se constituyó en defensor de tantas abominaciones.

A nadie engañe la malhadada circular del Ministerio de Instrucción pública y Bellas artes; que, si por una parte considera ilícita la enseñanza contraria a la moral y a la patria, por otro lado detiene el brazo de la acción gubernativa, señalando como límite de la libertad del maestro las disposiciones del Código penal, entre cuyos artículos no he tenido la suerte de encontrar ni uno solo que castigue debidamente las demasías de los profesores que, mal avenidos con su conciencia, se dedican a envenenar el entendimiento y el corazón de sus alumnos con doctrinas contrarias a la verdad y a la justicia.

Yo he oído con creciente emoción citar a casi todos los brillantes y elocuentísimos oradores que me han precedido, el grito heroico que fué prenda de victoria siempre: «Santa María! Ah! yo recordaba que fueron venerados labios mallorquinesos los que (entre besos que solo saben dar las madres porque son la unión viva del colmo de la pureza con el exceso de la ternura) me enseñaron por primera vez a pronunciar balbuceando este nombre que luego, por otro exceso de benevolencia y por designios providenciales que me llenan de pavor y consuelo a la vez, ha querido el Sumo Pontífice juntar perpetuamente a mi apellido (Prolongados aplausos.)

La educación de los hijos, según la circular, no corresponde a los padres, sino al Estado.

Nuestra misión nos obliga a patentizar a la faz de todo el mundo nuestros principios y la hipocresía y malignidad del enemigo, para que no haya un solo ciudadano español que pueda alegar ignorancia acerca de una cuestión de tan vital interés para el porvenir de vuestros hijos y para la suerte de la nación española.

Señores: no olvidemos que, a pesar de nuestros esfuerzos y de la magnitud y gallardía de nuestras protestas, nos hallamos todavía en la montaña de Covadonga. Trabajemos sin descanso para reconquistar el terreno que nos han arrebatado nuestros adversarios, y elevemos constantemente nuestras plegarias al Dios de los ejércitos, para que abrevie el tiempo de nuestro triunfo, a fin de que, sino a nosotros, sea dada al menos a nuestros hijos la suerte incomparable de poder clavar, como nuestros padres, el estandarte de la cruz sobre los muros de Granada. (Prolongados aplausos.)

El Conde de Santa María de Pomés

No pretendemos traducir ni extractar siquiera los brillantes conceptos y oportunistísimas frases con que mantuvo, sin decaer un instante, el entusiasmo de toda la concurrencia el prestigioso orador catalán. Al escuchar su sorprendente improvisación sentimos vivamente no disponer de taquígrafo. Reproduciremos solo algo de lo más saliente que recordemos.

Simpáticos, animosos y admirables Católicos Mallorquines, comenzó diciendo: permitid que mi primera palabra y mi primer saludo en esta entusiasta solemnidad no sea (a pesar de merecerlo sobradamente) ni para esas y valientes damas, para esas distinguidas y constantes señoras católicas que en número tan crecido y con actitud tan noble y decidida nos honran con su presencia; ni para vosotros, caballeros de la Cruz, vuestro multitud de hombres fraternamente unidos por lucha heroica y esperanzas próximas de victoria; sino para esas espléndidas y aureoladas banderas y enseñas, para esos gloriosos pendones y estandartes de pueblos, parroquias, Corporaciones y Sociedades que tal como los habeis dispuesto al rededor de la Presidencia y debajo del Pontífice forman artísticamente un lema adecuado con su significación y con colores en que están reproducidos todos los matices del Arco-iris...

«Esas banderas llevan impresos en sus pliegues los rasgos más salientes de las heroicidades de vuestros antepasados: por Cristo, terminadas y glorificadas por una Cruz, ó por el anagrama de María; ellas significan vuestra jurada decisión. Puras son unas como el albor de vuestras casas, rojas otras como el entusiasmo vuestro más encendido, azules esas y transparentes como vuestro tranquilo mar ó vuestro cielo sonriente, verdes, en fin, aquellas como los esplendores de vuestros campos incomparables... todas bellas, todas harmónicas, porque representan vuestra honrada sinceridad y vuestra consciente adhesión a las normas universales de la Iglesia. Por eso, para que no lo olvideis vosotros y no puedan ignorarlo vuestros hijos, habeis escrito con letras de oro, que es el metal sagrado, la suma de vuestras creencias, que es decir la cifra de vuestras aspiraciones. (Aplausos prolongados.)

Por eso adiviné, desde luego, en vuestra noble actitud, que os habíais reunido para demostrar (y eso dicen vuestros ojos al conmoverse unánimemente entrecerrados y vuestras manos al juntarse espontáneamente incansables para aplaudir) que en esta lucha necesaria, de defensa y de ataque, que hemos emprendido contra la escuela laica, que tanto vale decir en pro de la verdad y del bien, en todo y para todo estais dispuestos todos, señoras respetabilísimas y hombres dignos de admiración, estais dispuestos digo, por Cristo, no solo a todos los sacrificios, sino aun a todos los martirios si es preciso. (Cajurosa ovación.)

Yo he oído con creciente emoción citar a casi todos los brillantes y elocuentísimos oradores que me han precedido, el grito heroico que fué prenda de victoria siempre: «Santa María! Ah! yo recordaba que fueron venerados labios mallorquinesos los que (entre besos que solo saben dar las madres porque son la unión viva del colmo de la pureza con el exceso de la ternura) me enseñaron por primera vez a pronunciar balbuceando este nombre que luego, por otro exceso de benevolencia y por designios providenciales que me llenan de pavor y consuelo a la vez, ha querido el Sumo Pontífice juntar perpetuamente a mi apellido (Prolongados aplausos.)

Expone la necesidad y conveniencia de que los católicos acudan a la lucha electoral. A este propósito dice que, estando últimamente en Madrid, habló con el Sr. Maura, preguntándole: ¿cuántos diputados católicos saldrán por Mallorca? El Sr. Maura no contestó. Ahora, empero, añado-yo puedo asegurar que la mitad de vuestros diputados, por lo menos, no dejarán de confesar a Cristo.

EL RDO. SR. D. MATEO BELABERT BOSCH Falleció el 2 del actual Habiendo recibido los Santos Sacramentos E. P. D. La familia y albaceas participan a sus amigos y conocidos que mañana martes a las once se celebrarán los funerales en esta Catedral Basílica y suplican la asistencia. No se invita particularmente. El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha concedido 30 días de indulgencia por cada parte de Rosario ó misa que se reza por el alma del finado.

Dice que los mismos labios que le enseñaron a pronunciar «Santa María!» enseñaronle también a rezar al Santo Cristo de la Sangre. Y hoy-añade-quiero unir esos dos nombres, sobre todo despues de la sangrienta Semana trágica. El éxito del acto de hoy no se debe a la elocuencia de los oradores que me han precedido en el uso de la palabra ni a la insignificancia de mi peroración, no: se debe única y exclusivamente al mitin mismo, a esa enorme concurrencia aquí agrupada (Aplausos).

La fe, en España, no ha muerto ni morirá, pero la tenemos baidant (Risas), como se dice vulgarmente en Mallorca, dormida; pues nuestra acción no es en todos momentos lo que debiera ser. He oído a todos con entusiasmo ese grito sublime de D. Jaime el Conquistador: «Santa María! Ese grito otro, el de Firam, firam, esto es, que precisaba herir al enemigo. Y hé aquí los que debemos hacer (Entusiastas aplausos).

No nos hemos de contentar con rezar: hay que herir espiritual, intelectual é íntimamente. Para concretar en algo práctico el entusiasmo de este acto, voy a hacer una proposición: propongo fundar una gran escuela católica, que se ha de titular la «escuela del mitin» (la idea es acogida con nutridos aplausos). Y esto-añade-sin perjuicio de fundar más escuelas todavía. Al que no quiere caldo, taza y media...

Veo en la oportunidad de celebrar el mitin despues de Pascua la resurrección del espíritu católico. Ha ocurrido en esto lo mismo que con el sepulcro de Cristo. Los soldados que lo guardaban se quedaron dormidos (Deban dormir despiertos dormían los discípulos de Cristo se llevaron el cuerpo de Jesús (Risas). Eso ha pasado a los anticlericales, quienes han estado durmiendo. Creían que sólo ellos podían hacer mitins, pero ahora resulta que nosotros les salimos al encuentro y nos atraemos al pueblo. Querían encerrarnos en el templo, para con una sola llave podernos guardar, pero nos extendemos por todas partes, y hemos aquí dispuestos a invadir los Ayuntamientos, las Diputaciones y el Parlamento. (Atronadores aplausos).

Aquí no hay más que un solo espíritu, una sola alma, una sola organización, un solo programa, su que (en admirable carta nos dice el Ilmo. Sr. Obispo. Acude ingeniosamente al próximo mitin proyectado a favor de las escuelas laicas y pronuncia, respecto a sus oradores, varias frases cultísimas, pero hondamente satíricas, que provocan la hilaridad.

Dos ideas quiero dejar bien grabadas en el ánimo de los oyentes: el origen y la puerta por donde vino el mal y el medio de evitarlo y mejorarlo en lo sucesivo.

Relata gráficamente la semana trágica de Barcelona. Habla de la bienhechora influencia de la mujer católica. A este propósito relata un ejemplar episodio de Littré, el increíble que tuvo, que fortuna, la dicha de morir cristianamente. Su esposa le pidió educase a su hija en la Religión de Cristo, pero Littré se opuso de momento. Transigió despues, con la condición de que primero la educaría su madre en la Religión y despues, al tener catorce años, él la expondría sus ideas. Pero cuando llegó el momento fijado el padre no quiso exponer sus erróneas ideas a la hija querida.

Este ejemplo lo expongo a las señoras que me están escuchando. No desmayéis, educad a vuestros hijos en el Cristianismo. Habla de la torpe acción que respecto de la patria, desarrollan los anticlericales españoles. Con tal motivo dice satíricamente que el principio ingles «el bien para mí el mal para el vecino» ha sido invertido por ellos en este sentido: «el mal para nuestra patria, el bien para los extranjeros. (Aplausos).

dan a la lucha electoral. A este propósito dice que, estando últimamente en Madrid, habló con el Sr. Maura, preguntándole: ¿cuántos diputados católicos saldrán por Mallorca? El Sr. Maura no contestó. Ahora, empero, añado-yo puedo asegurar que la mitad de vuestros diputados, por lo menos, no dejarán de confesar a Cristo.

El orador enaltece en elocuentes párrafos la enseñanza católica, dando vibrantes voces de «¡Abajo la escuela laica! ¡Viva la escuela católica!, que fueron contestados entusiastamente.

Terminó el Conde de Santa María de Pomés su brillante discurso abogando por la unión de los católicos españoles por Dios y para Dios, por la cultura y para la prosperidad de la patria; é indicó la conveniencia de que las damas y católicos de Mallorca se unieran y constituyeran una Liga permanente. El final del discurso fué brillante, valiendo al orador una prolongada ovación.

(Por falta de tiempo y espacio nos ha sido imposible publicar íntegramente la reseña del mitin. La concluiremos en el número de mañana.)

A fin de adelantar a nuestros lectores la reseña del granioso mitin de ayer, publicamos hoy, a pesar de ser día festivo, el presente número, para cuya confección pedimos, y hemos obtenido, la debida autorización de nuestro Prelado.

SOCIOS CAPITALISTAS Se desean para la explotación de cuatro concesiones, 42 pertenencias mineras de Yacimiento de petróleo. Informes Unión, 44, 1.

PARA VIAJES: Cobre-polvos, 750 pesetas, trajes a 7, Mantas a 10. Can Bitla, Sindicato, 31.

DESPACHO de vinos generosos, rancio, moscatel, Málaga y de mesa y del gran LICOR VERDAD y del triple anís FLOR DE MALLORCA.

Pedro José Esbarranch SANTO CRISTO, 4

Diarios impresos Se venden en la «Casa Anunciadora», Palacio, 8, a 40 céntimos el kilo. Descuentos según partida.

Obra nueva y de oportunidad

TRIBUNALES INDUSTRIALES Y ACCIDENTES DEL TRABAJO

Copilación total y ordenada de las disposiciones dictadas sobre dichas materias más la jurisprudencia del Tribunal Supremo referente a las mismas y numerosos formularios.

Precio: 2 pesetas De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

OBRA NUEVA Las Fuentes Narrativas

DE LA Historia de España durante la Edad Media 417-1474 por Rafael Ballester y astill. Se vende al precio de 3 pesetas ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner-Cadaval, 2

CABALLOS COJOS Curación rápida y segura de los Exostosis, Tumores huesos, Corvasas, Formas, Espasmos, Sobresueños, Esfuerzos, Molías y Vejigotas, por el UNGUENTO ROJO MERÉ de P. BARRÉ de CHARENTAY, en Orleans (Francia). 40 Años de Exito. - En cada Farmacia. Agente general: BILLY de TARBIEUX, Urbana 54, San Sebastián. FOLLETO GRATIS AL QUE LOS PIDA. Imp. de Amengual y Muntaner